

Día Mundial del Medio Ambiente: por un planeta sin contaminación por plásticos



Por Maritza Gutiérrez

Este 5 de junio, la India albergará las celebraciones globales del Día del Medio Ambiente, conmemoración que desde 1972 ha liderado Naciones Unidas. El lema en esta ocasión es por «Un planeta #SinContaminación por plásticos». ¿Por qué se ha elegido el plástico en esta campaña?

Como es conocido, han pasado más de 50 años desde que se masificó el uso del plástico. En un principio, la mayoría de los plásticos se fabricaban a partir de resinas de origen vegetal, como la celulosa, aceites de semillas y derivados del almidón o del carbón, pero hoy la materia prima fundamental es el petróleo. Y como derivado del petróleo se obtiene un producto barato, pero no olvidemos que se trata de un recurso no renovable y difícil de procesar.

Desafortunadamente, la filosofía y el estilo de vida del derroche impuesto por el sistema capitalista a nivel mundial, que busca la ganancia a toda costa, nos entrega un producto que es accesible al bolsillo del ciudadano común, versátil, y que tiene muchos usos en la vida diaria, lo que nos hace sentir cómodos

utilizándolo.

Y lo peor de todo es que no somos conscientes de la gravedad del problema. Por solo mencionar algunos ejemplos, cada año el mundo usa 500 mil millones de bolsas de plástico, y el 50% del plástico que usamos es de un solo uso o desechable.

Hasta el 2017, se estimaba que alrededor del 9% del plástico desechado se había reciclado. Sin embargo el 79% ha quedado en vertederos o abandonado en el medio ambiente. Solo el 12% se lleva a incineración, lo que tampoco es una solución porque al quemar este material se liberan toxinas al aire.

¿Quiénes son las víctimas y cuáles los desafíos?

Como hemos planteado, el intento de eliminación del plástico representa un problema medioambiental, pues se va descomponiendo en fragmentos cada vez más pequeños, los llamados microplásticos, y esto provoca consecuencias nefastas para la flora y la fauna de los océanos.

Según cifras de las Naciones Unidas, más de 100 mil especies mueren cada año por el plástico que contamina el mar, y en unos 30 años habrá más plástico que peces en el mar.

Ante la gravedad de la situación, Naciones Unidas logró que 193 países se comprometieran a reducir la contaminación de los mares para el 2019, aunque sabemos que algunos de los países que más contaminan a escala planetaria han decidido no colaborar en estas metas medioambientales.

Es hora de actuar, y por esa razón la ONU ha lanzado una campaña global que insta a los gobiernos, la industria, las comunidades y las personas a unirse para reducir urgentemente la producción y el uso excesivo de plásticos desechables que contaminan nuestros océanos, dañan la vida marina y amenazan la salud humana.

El principal objetivo de esta festividad es concienciar a la sociedad sobre la necesidad de preservar el medio ambiente mediante acciones amigables hacia la naturaleza. Esta es una emergencia global que afecta todos los aspectos de nuestras vidas, incluyendo el agua que bebemos y la comida que comemos, por tanto, nuestra misión es reducir, reutilizar y reciclar cada día más.

Por encima de todo, el Día Mundial del Medio Ambiente debe ser una jornada para participar activamente en la protección de la Tierra por «Un planeta #SinContaminación por plásticos.»

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/163739-dia-mundial-del-medio-ambiente-por-un-planeta-sin-contaminacion-por-plasticos>



Radio Habana Cuba